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幸 福生活

■王珍

“叔叔阿姨们，饭来啦！”每
到中午边儿，小区物业的小王
就大声吆喝，招呼老人们去吃
饭。

“哟，今天是我喜欢的红烧肉
哦！”“太好啦，今天吃鱼！”每天的
饭点，老人们欣喜地猜测着，迫不
及待地揭开饭盒，总会有各种惊
喜。

自从有了老年食堂后，每一
餐饭都像过节，解决了家有老人
的人家太多的困难。反正我是天
天偷着乐啊。尤其是当那天妈妈
把一沓百元大钞放在我面前，对
我说：“从今往后，这个买菜烧饭
的事你去做吧，我不侍候了，烦死
人了！”

妈妈都八十好几的人了，任
劳任怨操劳了一辈子，家里大大
小小的家务事一大摊，基本是她
一人独揽的。即使是和我们一同

住了，妈妈依然做了大多事情。
按道理，我早就应该接班啦，但妈
妈一直在体谅迁就我的笨拙、懒
散和对家务的心不在焉。尤其是
做饭这事，妈妈花了许多心思，采
买新鲜的菜肉，一直像个小学生
一样，不断地学做馒头面包、做酒
酿、发豆芽，学习菜肴的各种烧
法。

不过，我老爸这人真的有点
难弄的，特别是吃菜太挑剔，甚至
有点作。终于有一天，把我妈妈
忍了又忍的耐心耗完了。妈妈狠
下心来，把那副挑子撂给了我。
从此，本来就不擅煮的我，天天犯
愁啊！我真心体会到，给我爸做
饭这件事比高考、比写作、比我曾
经经历过的许多事都难。我都开
始痛恨那些想出一日三餐的人
了。

恰在此时，救苦救难的老年
食堂来啦！我说的老年食堂，其
实就是杭州余杭区为了解决老人

就餐难所推出的助老措施之一，
如专为老人开设的街道老年食
堂、配送餐中心、爱心助餐点等。
我们小区所在的闲林街道良睦社
区，特地委托家政公司定做盒饭
送过来。每当一辆小红车载着刚
刚出锅的饭菜妥妥地送到小区
时，温暖的饭香菜香鱼肉香弥散
开来，像我妈妈眉开眼笑的快乐
模样。

想起前些日子，物业叫户籍
在余杭区的60周岁以上的老人去
登记时，我还以小人之心想当然：
才让每人出3元钱的一个盒饭，即
使是户口不在的老人也只要10元
钱，这样的价钱，能吃到什么好东
西？我从前是不当家不知柴米
贵，在买过几次菜后，马上就明白
了，光是买一把青菜、一斤四季
豆，就得10多元钱！这样一算，给
老人的盒饭约等于不要钱免费
送，你想啊，现在买个外卖的配送
费还不止这些呢。

可是，这一周吃下来，鸡鸭
鱼肉天天不重样的荤菜，搭配茄
子、豇豆、萝卜、大白菜等各种时
蔬，爸爸天天吃得心满意足，甚
至平日不碰蔬菜的毛病也被治
愈啦！我若再说爸爸挑剔难弄
的话，别人一定以为是我在造谣
了。妈妈说，这些菜都烧得入
味、酥烂，饭也煮得松软，很适合
老年人吃。这就说明一个道理，
无论做什么事，角度、立场决定
好坏。

这些日子，妈妈的微信群和
朋友圈发的内容，全都是在夸着
有良心的饭菜。她还一再给我
布置作业，让我要么别写文章
了，要写就写表扬稿，写写党和
政府对老年人的种种好。说当
时把户口从杭州下城区迁过来
时还有点无可奈何，如今报纸、
电视上都在宣传余杭区经济发
展得好，重点是富了还不忘记老
年人。

老妈以前还担心，自己老了，
能力、体力都日益下降，会处处受
歧视的呢。没想到街道、社区和
小区的物业都特别关照老人，他
们想得那么细致周到，时时处处
体贴、关心、帮助老人，天天送来
接近免费的可口饭菜，每周有家
政服务员上门搞卫生，到了节日
还把各种慰问品送上门来……妈
妈说，现在做老人就像做神仙一
样啊！

一天，和邻居项老师散步，
说到我们所处的好时代，感慨生
活的美好时，项老师说，就说社
会给予老年人的各种保障吧，他
们都恨不得把你家的老人“抓”
了去，让他们来管呢！这种说法
真的不是夸张，我真切感受到，
在家养老，不仅是一种说法，而
是一些实实在在的做法。我都
有种危机感了——自己是不是
马上会成为多余的人将被父母
抛弃了呢？

爸妈，食堂喊你去吃饭啦

■余喜华

某日与妻一起逛上海南京
路步行街，顺便在一家商场的二
楼就餐。按着菜单点菜，这是全
国大部分地方的套路，不像台州
人的饭店，是看着菜品展示柜点
菜，省去了想象。我看到菜单有
油炸九肚鱼，觉得很新鲜也没吃
过，就点了一份。等到上了菜，
只见外面包裹的淀粉经过油炸，
金黄色的。我和妻都赶紧夹起
一块往嘴里送。我是囫囵吞，咬
了几下便下咽，没品出什么来。
妻咬了一口，看着剩下的半块
说：“里面的鱼肉不是水潺吗？”
我再夹起一块咬开细看，真的是
水潺啊！

九肚鱼就是水潺，水潺就是
九肚鱼。我从小就吃水潺，水潺
这海鲜鱼货，是台州人的家常
菜。小时候，保鲜技术落后，交
通运输不发达，即使离海边仅有
二三十公里的老家，也很少能吃
到新鲜的水潺。大多数的日子，
我们吃的都是腌得很咸、晒成干
的水潺，俗名“龙头烤”，据说上
海人也这么叫。咸的龙头烤通
常放在饭锅上蒸，因为太咸，佐
饭时拿醋蘸一蘸，以便冲淡咸
味。现如今，只要不是禁渔期，
每天都能买到新鲜水潺。这新
鲜水潺常见的吃法是红烧，或者

水潺咸菜汤、水潺豆腐汤，都是
极其鲜美的。

吃鱼最怕被鱼刺卡住，水潺
不仅肉质柔嫩，而且只有一根脊
椎骨，再无其他细刺、旁刺。无
论大人、小孩，无论会不会吃鱼，
入口一吸，水潺肉即下肚，吐出
鱼骨，不必担心鱼刺卡喉。这是
水潺深受人们喜爱的原因之一。

每每有外地来的客人，指着
餐桌上的红烧水潺问这鱼的叫
法，我只能告诉他们，我们台州
人就叫它“水潺”，或者告知其上
海人的叫法“龙头鱼”、“豆腐
鱼”，我们真不知水潺的学名也。

台州人为什么叫这种鱼为水
潺呢？水字很好理解，鱼都是水
产品，而且水潺这种鱼水分特别
多，看上去水汪汪的。潺，不是潺
潺流水的潺，是台州方言“软潺”
的缩写。台州话“软孱”，是指人
过度劳累，软弱无力、软塌塌之
意。水潺这种鱼，每条也就一二
两重，而且出水即死，因只有一根
主骨，死鱼拿上手真的软塌塌。
称其为水潺，太形象了！

水潺的学名就叫“龙头鱼”，
至于它为什么又叫“九肚鱼”？
应该可以望文生义。水潺头尾
小，中间肚皮较长，死水潺嘴里
常见小鱼小虾，可见其是食肉性
的。我想，九肚之意，可能因此
而来吧。

■陈慈林

今年虽受疫情影响，暂时不
能去国外旅游，但我坚信，疫情终
将过去，中国人仍将继续到世界
各地旅游。对不懂外语的中老年
游客来说，跟团游可以省去许多
麻烦。

但如是跟团游，导游的敬业
和专业是保证旅游质量和人身安
全的关键。我近年两次到欧洲旅
游，邂逅两名不同导游，经历了迥
然不同的体验。

两名导游都是 80后，一男一
女。男导游16岁随父母移居意大
利，娴熟多种外语。几年前跟他
游西欧，登机前团友到齐，30人的
中型团，基本是老年人。

那时还没微信，他记录各人
手机号，又将大伙组成 9 个模拟

“家庭”，细心询问各人身体状况、
耐心讲解注意事项，很快舒缓了

大伙因初次出国产生的焦虑。
我们去的是德法荷比卢森堡

等5国，从杭州经北京转机法兰克
福。每逢登机、转机和上车，他都
走在最后，确认所有人都坐定扣
上安全带后，才会坐到自己座位
上。

从法兰克福上德国大巴开
始，车行2000多公里，他平板电脑
不离手，当地风土人情、人文历
史、景区主要看点，不厌其详、娓
娓道来。每到景区，他都提前联
系当地中文导游协助游览，令全
游程丝丝入扣、顺畅进行。

合同规定10余处自费项目供
选择。他推荐了8处，建议“打包”
后9折优惠。我看阿姆斯特丹“花
街”和巴黎“红磨坊”两项，就占总
价三分之一，就提出异议：“花街”
的“真人秀”低俗不雅，中老年团
友很排斥；“红磨坊”演出虽属“高
大上”，但缺乏艺术鉴赏力的人，

花近千元人民币观赏一场看不太
懂的演出，尚需斟酌一番。

他从善如流，马上修改方案：
6 个项目打包，取消观看“真人
秀”；“红磨坊”单列供选择，再免
费增加游程上没有的滑铁卢。众
团友鼓掌通过，皆大欢喜。

旅程中突发意外，导游更显
敬业和专业：到巴黎当晚 9时，有
老年团友在酒店浴室内不慎滑
跌，他闻讯 5分钟就赶到现场，协
助拨打急救电话、与酒店方交涉
固定证据。他还陪同伤者到医
院，代为挂号付费、向医生介绍受
伤过程，凌晨 3时多才回到酒店。
为减少团友回国后保险索赔麻
烦，他又主动垫付全部医疗费用，
揽下与保险公司清算任务。平安
归来下飞机分手时，大家依依惜
别，对他交口称赞。

游东欧的是女导游，带着我
们 30多名中老年团友，经荷兰游

德奥波捷克和斯洛伐克，4人一组
配WiFi，团费一价全含。客观条
件比前次好了许多，一路上却“插
曲”不断，多次面临窘境。

她自称做东欧业务 10多年，
经验丰富，属于资深领队。她声
称自己信风水，嫌某导谐音不吉
利，要求大家称其为“领导”（领队
兼导游）。团友到齐后，她却迟迟
不建微信群，遇突发情况又举措
失当，使大家多吃了不少苦头：飞
机因故误点5小时，到阿姆斯特丹
后不能按计划转机去柏林。责任
本不在她，但她与机场沟通不力，
使我们寒风中滞留机场 3个多小
时，部分团友还被送错酒店。在
柏林遭遇全团行李意外“失踪”
时，她又一筹莫展延误行程3个多
小时，要不是精通英语团友协助
她，当天行程直接就泡汤了。

旅程中她很少介绍景观特点
和人文历史，却不断推销自费旅

游项目，还把 14欧元的夜游多瑙
河加价到 50 欧元。她还借口附
近无中餐馆，让基本不懂外语的
团友们 3 次自行解决就餐，部分
团友竟因此 15 小时没吃上饭。
游览景点时，她不顾老年团友步
履艰难，只顾快步疾走，只盼快点
完成游程，可带大伙四处购物。
起初大伙颇纳闷：她又没回扣，为
何热衷带大家去商店？返程时看
到她塞得满满当当的两只大旅行
箱，团友们才恍然大悟：原来她是
身兼领队、导游、购物“三合一”
啊！如此一来，她取得了良好经
济效益，却让我们体验了许多郁
闷。

有团友指出她工作失误时，
她的口头禅是：我也不想这样啊，
我比你们还辛苦呢！在对导游评
价环节时，她竟藉指导之名，在团
友手机上全部勾选“满意”。碰到
这样的导游，也真是让人无语了！

差别巨大两导游
旅 游亲历

日前，衢州市六县（市、区）
一地老年书画摄影作品联展，在
钱江源国家公园——开化根宫
佛国神工天趣味园开幕。130
多位嘉宾、书画摄影界人士参加
了开幕活动。本次参展有 9 个

单位的作品230余幅，其中书画
作品 123 幅，摄影作品 101 幅。
开化作为承办县，共送展书画作
品 42 幅、摄影作品 41 幅。展览
吸引了众多游客前来参观和欣
赏。 齐振松 摄

■汪志

“双11”到了，这阵子可把我忙
坏了。啥事？给父母网上卖枣呀。

乡下老家的房前屋后有好几
十棵大枣树，每年都能收获红枣好
几千斤，几乎够父母一年的零花钱
了。

几天前，老父打来电话，说前
段时间打下来的红枣已经晒得干
干的了，可以上网卖了。晚上，我
骑电摩回到十几里外的家，只见堂
屋一角堆满了晒干的红枣，我一摸
枣，的确干了。正巧赶上就要“双
11”，可以在网上热卖了。

其实，网上给父母卖枣已经六
七年了。那一年，父母家的红枣比
往年多打了不少，可由于收成好，
一些商贩在收购时使劲往下压

价。父母觉得划不来，想等价格涨
上去点再卖，可又怕放久了会生
虫。一天晚上，电视中一则新闻吸
引了我的注意，说是有一个枣农从
去年开始就在网上卖红枣，不仅将
自家的红枣卖了，还帮助左邻右舍
卖枣，而且价钱卖得比给商贩高不
少。

真是一语惊醒梦中人！我天
天上网咋就没想到帮父母亲在网
上卖枣呢？我当即手机上网查询
怎么开网店的事。几天之后，在朋
友的指导下，我的网店就注册成功
了。父亲在电话中半信半疑地问：

“娃，那玩意儿能行吗？”我说，既然
别人能卖，我们也能卖。

想不到，开网店的第一天，就
成交了两笔，卖了 23斤枣。接下
来，隔几天就有订单，不到两月，我

就将老家的红枣全部卖完了。从
那年开始，我决定每年都在网上卖
红枣。

其实，网上卖枣是个体力活，
主要是包装发货，只要有订单，不
管数量多少，我都在第一时间骑着
摩托车，将父母亲摘好的红枣驮回
城里的家卖。现如今，快递业发展
迅速，一些快递公司为了拓展业
务，主动联系我，快递价优惠了不
少，而且一个电话就会主动上门拉
货。这不，“双 11”还没到，我就已
经成交了十几笔，一下卖掉了好几
百斤枣。回家驮枣时，乐得父母哈
哈大笑，说以这样的速度，一过“双
11”，红枣可能就卖完了。

网上给老父母卖枣，搭上这网
络新时代，虽然辛苦些，但忙碌的
是身影，挥不去的是亲情。

■杨伟民 陈海军

“滔天浊浪排空来，翻江倒
海山为摧”。因钱塘江潮汐运动
形成的河道泥沙淤积形成了大
片滩涂。如今，钱塘江南岸滩涂
上，一幢幢高楼拔地而起，放眼
望去，交通四通八达，车辆川流
不息，亚运村、比赛场馆等一座
座现代化建筑坐落于此。

杭州萧山丰北村就位于南
岸滩涂上，如今是 2022亚运会
的核心区块。居住人口从 2000
人不到剧增至 56000多人，由此
导致村社的治安、消防、外来流
动人口、交通安全、社会服务等
问题接踵而至。

面对这些问题，丰北村党委
一班人坚持党建引领，党建互
动，为民导向原则。充分发挥基
层党组织核心堡垒作用，积极探
索村社治理新路径，全力推进网
格化建设，积极引导居民群众、
社会组织和群团组织等各类社
会力量广泛参与，以形成共建共
治共享的城市基层社会治理大
格局，托起了民生“大服务”。

党建引领明方向，精准治理
“小网格”。丰北村党委坚持以
党建引领为核心，积极探索“党
建+治理”模式，建立“村党委+
小区网格党支部+楼幢党小组”
的组织架构，在此基础上建立

“村党委+物业+家委会”的“三
方协同”治理模式，打造“睦邻微
家”阵地。做到了横向到边、纵
向到底的全域治理新格局，确保
网格划分无盲点、无遗漏、无死
角、无重叠。

四大支撑夯基础，网格传递

正能量。丰北村党委以文化、公
开、智慧、科技四大支撑为着力
点，通过网格积极传递社会发展
正能量。丰北村党委倡导“以共
同的文化价值观引领”为理念，
以“丰”字为主题，提炼“四丰”文
化，制定“四丰”公约，倡导“移风
易俗新八条”，引导居民新型价
值观。如村党委看到安置户回
迁后，小区内红白喜事大操大
办，比阔气，攀比风严重，尤其是
白事影响周围居民。村党委因
此制定了晚上和早晨的活动时
间、出殡标准和酒席标准。以公
开为支撑，促进村务民主管理。
以智慧为支撑，提升网格治理水
平。以科技为支撑，进一步提高
网格管理效能。

乡贤智慧进社区，助推家乡
树新风。“集聚乡贤智慧，发挥乡
贤作用，走进乡亲课堂，讲述真
实故事”，丰北村党委借力乡贤
示范带动，发挥乡贤作用，创新
村民自治和基层治理模式。以

“乡贤联谊会”为载体，发起“乡
贤走进乡亲课堂”活动。“课堂”
把在不同领域有所建树的乡贤
能人请上讲堂，讲“真实有温度”
的故事，使其潜移默化地入耳入
脑入心，从而进一步提高村民素
质、提升生活质量。

杭州市委副书记兼萧山区
委书记佟桂莉，最近在丰北调研
时指出：丰北村要坚持党建引
领，不断巩固提升社区融合式治
理成效，发扬现有网格治理经
验，切实提升村社管理服务水
平，将丰北打造成绿色、活力、智
慧、共享的新时代安置小区范
本。

■钟伟

近闻，绍兴市柯桥区
建成 16 家镇街居家养老
中心，实现全覆盖，到年底
还将完成 50 家村（社区）
级居家养老服务照料中心
的建设和改造，提升老年
人晚年生活的幸福感和满
意度。

随着人口老龄化、空
巢化的加剧，老人照料和
护理问题，备受全社会的
关注和重视。柯桥区从提
升老人的晚年生活幸福感
着手，把居家养老中心“触
角”延伸到每个角落，让

“老有所养”成为民生福
祉。

建设居家养老中心，
需要品牌化建设。拥有一
个幸福的晚年生活，不仅
仅是给老年人一个安定舒
适的居住环境，更重要的
是要让他们生活健康、过
得充实。要打造“医养康
护”四位一体新型养老模
式，借助长三角丰富的医
疗合作资源，为老人提供
健康管理、医疗康复、餐饮
配送、休闲娱乐等全方位
服务。要解决养老机构

“不医护”、医疗机构“不养
老”等问题，就要将养老中
心内设医疗机构纳入到区
域卫生规划和医疗机构设
置规划当中，鼓励条件允
许的二级医院转型为养老
护理院，做到“养中有医”

“医中有养”“医养协作”。

建设居家养老中心，
需要多元化投入。老人生
活状况如何，是衡量社会
发展和谐程度的重要参
数。要搭建多层次市场供
需对接平台，通过激励社
会力量参与、政府购买养
老服务等方式，积极培育
本土优质养老服务企业，
引入养老服务连锁品牌。
要探索医养结合、社区养
老、个性化养老等多元化
养老模式，通过公开招标、
购买服务、委托运营等方
式，提升居家养老的幸福
感。

建设居家养老中心，
需要智慧化服务。要搭建
智慧养老“一键通”平台，
为高龄、低收入、失能老人
免费配置智能终端设备，
提供紧急呼叫、家政预约、
健康咨询、服务缴费、物品
代购等上门服务。要完善
智慧养老视频监控系统，
实现区镇两级对辖区内养
老机构的远程实时监管。
要将智慧养老理念融入镇
街养老中心提档升级工
程，配置烟感报警、自动喷
淋灭火、床头呼叫、视频监
控、电子围栏等系统，将智
慧养老信息管理系统与民
政综合平台对接，从而实
现全方位动态管理。

建设居家养老中心，
既是民生事业，也是社会
需求。这需要全社会共同
托起幸福“夕阳红”，为每
一位老人的幸福“加码”。

杭州萧山丰北村探索村社治理“小网格”

党建引领托起
民生“大服务”

书画摄影吸眼球

九肚鱼就是水潺

网上给父母卖枣

为老人幸福
“加码”

桐庐天禄山居即景 郭建生 摄

生 活中来

生 活杂谈


